Columnas NACIONALES

25 Agosto 2024



REFORMA



UNA VEZ decidida la conformación de la **Cámara de Diputados** llegó esa época en la que los próximos legisladores comienzan a sacar sus credenciales... y a buscar en qué comisiones se van a acomodar.

Y AUNQUE es algo que ocurre cada tres años, en esta ocasión puede resultar especialmente relevante quiénes encabezarán algunos de esos grupos de trabajo.

ES EL CASO de la **Comisión de Puntos Constitucionales**, que actualmente preside el morenista **Juan Ramiro Robledo** y por la que pasan todos los proyectos de modificación de la Carta Magna mexicana.

CON TODO y que los diputados salientes de la **4T** les van a dejar ya aprobadas a los nuevos legisladores de su movimiento las iniciativas de **reformas constitucionales** de **Andrés Manuel López Obrador**, cualquier ajuste que sea aprobado por el pleno tendrá que pasar por sus manos.

Y SI ALGUNO de los dictámenes de la **reforma** judicial, desaparición de autónomos, incorporación de la **Guardia Nacional** a la **Sedena** es regresado a comisiones, van a necesitar operadores políticos con largo colmillo para procesar los cambios.

YA SE VERÁ quiénes son los elegidos para esa tarea ahora que habrá un nuevo sheriff en el pueblo con la llegada de **Ricardo Monreal** como coordinador de **Morena** en San Lázaro.

DICEN QUE el presidente del **PRI**, el campechano **Alejandro "Alito" Moreno**, promueve un recurso contra el senador electo **Manlio Fabio Beltrones** para impugnar ante el **INE** un supuesto rebase en el límite de gastos de campaña del sonorense.

LO SINGULAR del reclamo es que quien está presentando la queja es un personaje llamado **Luis Donaldo Coronado**.

SEGÚN esto, la razón de encargarle a esa persona que iniciara el procedimiento es que la firma engañosa del reclamante sea **Luis Donaldo C**.

SI ES ASÍ, de plano los pleitos entre priistas ya rebasan los límites no solamente de la decencia, también de la cordura.

QUIEN ya comenzó a conformar su gabinete es el gobernador electo de **Puebla**, el morenista **Alejandro Armenta**.

HACE unos días nombró como la próxima secretaria estatal de Movilidad y Transporte a la ex priista **Silvia Tanús**, quien renunció en enero a ¡más de 50 años! de militancia tricolor y dijo que se dedicaría a la consultoría política.

LO MÁS extraño es que, para marzo, la también diputada local poblana ya estaba apoyando a Armenta en su campaña.

NO HAY plazo que no se cumpla ni apoyo político que no se pague... ¿O cómo era el dicho?

BAJO RESERVA

Intensifican protesta contra reforma judicial

:::: Nos comentan que ante la celeridad que darán los diputados para que esta semana quede listo el dictamen sobre la iniciativa de reforma judicial, los trabajadores del Poder Judicial también elevarán sus protestas en todo el país. Hoy habrá movilizaciones no sólo en la Ciudad de México sino en varias entidades, mientras que mañana el llamado es a realizar megaconcentraciones en plazas y monumentos estratégicos. En la capital federal, el lugar escogido es el Ángel de la Independencia. A eso se suman, nos hacen ver, las quejas y recursos que jueces y magistrados presentarán ante organismos internacionales. Comienza una semana movida, en la que los juzgadores intentan encontrar algún resquicio de apertura para modificaciones, mientras los legisladores oficialistas ven la aprobación a toda velocidad de la reforma simplemente como un "regalo" de despedida para su líder.

Dejan sola a Xóchitl contra la sobrerrepresentación

:::: Nos cuentan que ayer, en la presentación del juicio ciudadano ante el Tribunal Electoral que pro-



Xóchitl Gálvez

movió **Xóchitl Gálvez** en contra de la distribución de legisladores plurinominales aprobada por el INE, brillaron por su ausencia el reelegido líder del PRI, **Alejandro Moreno**, y **Marko Cortés**, aún dirigente del PAN. Nos comentan que ellos están más ocupados en su mudanza al Senado, que les dará escaño, fuero y dieta por seis años, que en combatir

la sobrerrepresentación. Ni siquiera **Jesús Zambrano**, dirigente del casi desaparecido PRD, se quiso levantar temprano en sábado.

Mordaza a la agonizante comisión de mejora educativa

::::: De los organismos autónomos que salieron a argumentar por qué no deben ser eliminados, sólo faltó la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu). Mientras los responsables de Inai, IFT, Coneval, Cofece y CRE difundieron el viernes comunicados explicando cuáles son los riesgos si se aprueba su desaparición, en la Mejoredu, que en este momento está a cargo de **Silvia Valle Tépatl**, sólo hubo silencio. Nos dicen que hay un férreo control desde la Secretaría de Educación Pública para evitar que la comisión emita alguna postura que pueda resultar perjudicial para la imagen de la dependencia y en general del gobierno federal saliente.

Vivas y bendiciones de los góbers priistas a AMLO

:::: Nos comentan que mientras en la Ciudad de México los priistas critican al presidente **Andrés**



Esteban Villegas

Manuel López Obrador, la presidenta electa Claudia Sheinbaum y a la coalición oficialista por la sobrerrepresentación que recibieron del INE para el Congreso, en el norte andan en otra frecuencia. Nos detallan que ayer en la gira presidencial por Ciudad Lerdo, Durango, para inaugurar la segunda etapa del programa de Agua Saludable para La Laguna, los

únicos dos gobernadores tricolores que quedan, **Esteban Villegas**, de Durango, y Manolo Jiménez, de Coahuila, se desvivieron en halagos para los visitantes, y le dijeron al mandatario saliente que se va a quedar en los corazones de la gente y don Esteban hasta le deseo que Dios lo bendiga.



FRE NTES POLÍTICOS

Sarcasmo presidencial. El presidente Andrés
Manuel López Obrador agradeció a sus
adversarios por "portarse bien" durante su mandato.
Durante un evento en Durango, gobernado por
Esteban Villegas Villarreal, comparó a la 4T con las
luchas históricas de México, pero subrayó que esta
transformación es pacífica. Cero rebelión. Fiel a su
estilo, López Obrador no perdió la oportunidad
de bromear sobre los insultos que ha recibido,
diciendo que su madre ya está en el cielo, inmune a
las "mentadas". Al final, deja claro que todo marcha
según lo planeado. Los adversarios ni lo despeinan.

Compromiso vital. La futura presidenta
Claudia Sheinbaum promete que el proyecto
de Agua Saludable en La Laguna no se quedará
a medias. Con la inauguración de la planta de
bombeo en Lerdo, Durango, deja claro que seguirá
trabajando codo a codo con los gobernadores
priistas Manolo Jiménez, de Coahuila y Esteban
Villegas, de Durango, y con el sector empresarial
para asegurar que el agua potable de calidad llegue a
cada hogar. Es ambicioso, pero Sheinbaum sabe que
la infraestructura hídrica es clave para mantener la
continuidad y eficiencia. Primero lo primero: la gente.

Sin titubeos. Ricardo Monreal, siempre en la jugada, no pierde tiempo y anuncia que la LXVI Legislatura arrancará con todo. El 1 de septiembre, Morena y aliados abrirán el debate con la reforma al Poder Judicial, una pieza clave en la agenda de Andrés Manuel López Obrador. Monreal, próximo coordinador en la Cámara de Diputados, ya tiene las prioridades claras: reforma judicial, derechos de los pueblos indígenas y la Guardia Nacional. Con la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, respaldando estas reformas, Morena va con todo. El mensaje es que la Cuarta Transformación no piensa aflojar ni un centímetro. Agárrense.

Plop! El director de Materiales Educativos de la SEP, Marx Arriaga, está en el centro de una tormenta tras la revelación de los nuevos Libros de Texto Gratuitos para el ciclo escolar 2024-2025. Los docentes de inglés en secundaria alzan la voz por la decisión de utilizar libros hechos por la propia SEP, dirigida aún por Leticia Ramírez, en lugar de externos. El problema: omiten por completo lecciones de gramática, escritura y lectura en inglés. En su lugar, se enfocan en temas socioculturales sobre la lengua inglesa... ¡en español! Irma Villalpando, doctora en Pedagogía, fue una de las primeras en señalar este despropósito. Y no es fake...

Inquebrantable. Manlio Fabio Beltrones se niega a dejar de ser priista, aunque Alejandro Moreno lo excluya del grupo parlamentario. En su ADN, dice, sigue siendo del PRI, pero la realidad es otra: como Beltrones ya no encaja en el club de Alito. Como independiente, presidirá la Mesa de Decanos en el Senado, un cargo honorífico para un veterano de la política, con 42 años de trayectoria. A sus 71 años, manda un mensaje a sus colegas: mantengan la congruencia y sirvan al país, no a sus líderes de turno. Lo que Beltrones no dice es que ser independiente le sienta bien; es su manera de recordar que, aunque el PRI cambie, él permanece.

ELHERALDO SO SO SO



Sacapuntas

LA LUPA, EN SINALOA



> Hay que estar atentos a lo que suceda este domingo en el estado de Sinaloa, porque, nos aseguran, podría haber más información sobre el supuesto secuestro a Ismael El Mayo Zambada y el asesinato de Héctor Melesio Cuén, pues el gobernador de la entidad, Rubén Rocha Moya, estará en el mismo evento del presidente Andrés Manuel López Obrador y la mandataria electa, Claudia Sheinbaum Pardo, quienes continúan en su gira conjunta por aquellos lugares.



CUANDO VEAS LAS BARBAS

ESTEBAN

Mientras el gobernador de Durango, Esteban Villegas, llenaba de elogios a AMLO por terminar el proyecto Agua Saludable para la Laguna, reportes de inteligencia colocaban a su entidad como refugio de escisiones del Cártel de Sinaloa. Parece que Villegas sólo se hace de la vista gorda. No le vaya a pasar lo que a su vecino.



NAPOLEÓN GÓMEZ URRUTIA MÁS POR LOS TRABAJADORES

A propósito de tareas legislativas, el líder minero, Napoleón Gómez Urrutia, afirmó que otra de las prioridades es la iniciativa que avala la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas, y la que aumenta a 30 días el aguinaldo de los trabajadores de México.



REFORMAS, LA PRIORIDAD

RICARDO MONREAL

La misión está clara desde el primer momento de la nueva legislatura: discutir y aprobar las reformas de **López Obrador**. La gran protagonista será la Reforma al Poder Judicial, adelantó **Ricardo Monreal**, quien se prevé sea el coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en San Lázaro.



VUELVE ANAYA

RICARDO ANAYA

Con "un ánimo gigantesco de servir al país desde el Senado" se dejó ver el exaspirante presidencial **Ricardo Anaya** en su registro como senador plurinominal. "Todo en orden, muy contento", dijo en una breve intervención, luego de estar exiliado los últimos seis años en Estados Unidos.



MANLIO FABIO BELTRONES

EXHORTO

Confia Manlio **Fabio Beltrones** en que la oposición trabajará responsablemente su papel en el Congreso y no cederá ante la necesidad de Morena de tener la mayoría calificada en el Senado. Espera que ni el PRI, PAN o PRD otorguen su escaño a la bancada guinda, pues van por acuerdos, no por caprichos.



LORETTA

CUESTIONAMIENTOS

Durante uno de los tantos foros de la tan mencionada Reforma al Poder Judicial, la ministra de la SCJN, Loretta Ortiz Ahlf, se vio en un momento complicado al ser increpada en un evento, pues la llamaron mentirosa y la acusaron de defender los intereses de Morena, no así los de la ciudadanía.

EL CABALLITO

Chelerías, un asunto pendiente

:::: Nos platican que durante la clausura de los trabajos de la Semana



Ruy López Ridaura

Nacional de Salud, en la alcaldía Coyoacán, el subsecretario de Salud federal, **Ruy López Ridaura**, se refirió a la operación de las chelerías, que como ha dado cuenta EL UNIVERSAL, operan sin restricciones lo mismo en tianguis que en departamentos. El subsecretario señaló que se trata de un tema pendiente en la agenda de los tres niveles de gobierno, en el que es necesario contar con una regulación más estricta en el tema del alcohol, para que este tipo de sitios no sigan proliferando. Por cierto que el subsecretario aprovechó para felicitar al alcalde de oposición **Giovani Gutié**-

rrez por los operativos realizados en contra de las chelerías.

Problemas de dinero en Toluca

:::: Tal parece que los problemas de insuficiencia presupuestal se le han ido acumulando al presidente municipal de Toluca, **Juan Maccise** (PRI), pues por un lado, elementos del Cuerpo de Bomberos municipal demandaron un aumento salarial, así como equipo y uniformes; la respuesta fue que no podía comprometerse porque no hay dinero en el ayuntamien-



Juan Maccise

to. En el caso de los baches ha repetido que no hay recursos suficientes para resolver la inversión que requiere, por lo que pidió apoyo al gobierno estatal. El caso es que dinero no hay para resolver la falta de iluminación ni las condiciones de las calles, y los trabajadores temen que no haya ni para aguinaldos, prestaciones u otras obligaciones, pues en diciembre de

2021 también les quedaron a deber estos pagos.

SOS por falta de agua

::::: Un llamado a ahorrar en el consumo de agua emitió este fin de semana el presidente municipal de Atizapán de Zaragoza, **Pedro Rodríguez Villegas**. Debido a la reducción en el envío de agua proveniente del Sistema Cutzamala, el cual pasó de mil 250 litros por segundo a 350 litros por segundo, el edil aliancista pidió a la población solidarizarse y cuidar



Pedro Rodríguez

el líquido. Don Pedro aseguró que desde el municipio se han implementado las acciones para hacer frente a la escasez, como el reparto de tinacos, perforación de pozos y reparto de agua a través de pipas. Además señaló que pese a las fuertes lluvias registradas en la temporada, éstas no han sido suficientes para que las presas se recuperen y por lo tanto, se normalice el envío

de agua a Atizapán.

EXCELSIOR



INE: consejeros sepultureros...

Alteran a la 4T reclamos de EU y Canadá.

Decididos a escribir sus nombres en la historia, el pleno de los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) que, ¿dirige?, la *morenista* **Guadalupe Taddei**, con la honrosa excepción de **Claudia Zavala**, **Martín Faz** y **Jaime Rivera**—no dudaron, ahora sí que al más puro estilo de la 4T— en hacerlo en calidad de *sepultureros* de la democracia, promotores de una dictadura populista, aun cuando con ello pusieran en grave riesgo los derechos y las libertades fundamentales de la ciudadanía. Los de ellos mismos, incluso...

Tal como se previó, tras los sucesivos reclamos que en tal sentido realizara el saliente **Andrés Manuel López Obrador** y su impuesta sucesora, el Consejo General del cada vez más cuestionado instituto decidió otorgar la mayoría de las curules plurinominales —108 de 200— a distribuir y con ello la mayoría calificada, al partido del gobierno y sus *parásitos* aliados del Verde Ecologista y del Trabajo, ignorando de paso, no sólo la reiterada exigencia de equidad y proporcionalidad conforme a resultados electorales del frente opositor constituido por Acción Nacional, el Revolucionario Institucional y, el prácticamente extinto, de la Revolución Democrática, sino también, toda suerte de

planteamientos que hicieran representantes del sector privado, del ámbito académico y universitario, de analistas, igual que encumbrados prelados de la iglesia y otros credos, entre otros.

Hablamos se entiende, del generoso "obsequio" de la sobrerrepresentación que, apenas asumir la LXVI Legislatura, permitirá al autócrata de Palacio y a Claudia Sheinbaum definir prácticamente a su personalísimo saber y entender qué refor-

Si se quiere, terminarán por modificar el (ahora) desfalleciente régimen democrático.

mas legales serán aprobadas en la Cámara de Diputados y más grave aún, cambios a la Constitución, que, más tarde que temprano, si se quiere, terminarán por modificar el (ahora) desfalleciente régimen democrático, para dar paso y aliento a la construcción de un gobierno de corte (*cua-si*) autocrático, cada vez más parecido a las dictaduras de Cuba, Nicaragua, Venezuela y más que proliferan ahora en el subcontinente...

Es verdad y hay que decirlo, que la decisión de los sepultureros del INE deberá superar aún la "aduana" que, para la imposición de sus absurdas resoluciones, pudiera representar el TEPJF, que encabeza **Mónica Aralí Soto**, aunque, a fuerza de ser sinceros, no parece ser mucho lo que puede esperarse en defensa de la democracia y los derechos ahora en entredicho de parte del mismo.

Al tiempo entonces...



ASTERISCOS

- * Luego de seis años y en el marco de su despedida del gobierno en Querétaro capital, el panista **Luis Bernardo Nava** destacó que el proyecto de innovación tecnológica BLOQUE, impulsado por él y que en algún momento se evaluó entregarlo a una empresa privada, seguirá bajo control exclusivo del municipio. Indicó, en su último informe, dejará finanzas sanas y con las mejores calificaciones crediticias. Bien...
- * En el marco del proceso de cambio de gobierno en Morelos. **Marcelo Ebrard** anunció que el aeropuerto retomará actividades para reactivar la exportación de productos locales y además de llamar a empresarios a unirse al Portafolio de Inversión Nacional 2025, anunció que viajará a Arizona con la electa **Margarita González** para negociar un acuerdo para la fabricación de microchips, lo que redundaría en la creación de nuevos empleos...

Veámonos aquí mañana con otro asunto *De naturaleza* política.

ULRICH RICHTER

Son tiempos de mesura y de diálogo, no a la crisis política

al y como lo expresé en mi columna de hace ocho días, la presidenta electa Claudia Sheinbaum ha sido implacable desde que fue la abanderada de Morena hasta estos días. Hoy existen nuevos retos que deben de ser evaluados de manera tranquila, pacífica y sin apasionamientos.

Al inicio de la semana llegó el paro de labores de los empleados de uno de los Poderes de la Unión, quienes ejercen su derecho humano a la protesta pacífica. De ello no hay duda, pero también se ha dejado de impartir justicia a los gobernados, lo que podría generar una crisis que debe de ser controlada.

No solo este evento, sino también el tema de asignación de plurinominales ha puesto los reflectores en la agenda política, donde incluso, casi en un hecho inédito, el Consejo Coordinador Empresarial que preside Francisco Alberto Cervantes Díaz, mostró su legítima inquietud con que dicha representación proporcional genere desequilibrios si se carga más a favor de la 4T. Es importante destacar que es la primera vez en los tiempos recientes que dicho Consejo manifiesta abiertamente su oposición en un tema con el Gobierno Federal, cuando en otros casos lo acompañó.

Ante ello, el presidente López Obrador manifestó que consultaría a los cinco empresarios más poderosos, según Forbes, Carlos Slim, Germán Larrea, Ricardo Salinas Pliego, Alejandro Baillères y María Asunción Aramburuzabala su opinión sobre la sobrerrepresentación. Hay quienes ya hicieron lo propio, pero también sería bueno que los actores políticos consultaran a algunos de los grandes exponentes en la historia política y filosófica de la humanidad, clásicos que han sido consultados en diversas épocas para poder elegir el mejor camino de un pueblo o de una nación. Aristóteles, por ejemplo, siempre señala que la virtud es un equilibrio; Montesquieu, el republicano por excelencia, hace énfasis en la división de poderes; Platón sobre las leyes justas e injustas; Cicerón sobre el poder ciudadano y Solón sobre la participación ciudadana.

Quién mejor que los mencionados filósofos para que los actores políticos vuelvan a ellos en estos momentos, porque hay que decirlo, lo que se debe de evitar es una crisis política al inicio de la administración de la próxima titular del Poder Ejecutivo, Claudia Sheinbaum. Son tiempos donde debe caber la prudencia y no los ataques, ni las amenazas para evitar una crisis de mayor tamaño en los albores de lo que se espera sea un sexenio enarbolado por la primera mujer presidenta, que tiene un futuro promisorio.

Si bien es cierto, en el pasado, en la época del presidente Ernesto Zedillo hubo un cambio en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el cual no motivó una confrontación en la política mexicana como ahora está sucediendo, es claro que en aquellos tiempos se nos trataba entre súbditos y a veces ciudadanos. Hoy el ciudadano está más activo y más observador, en consecuencia, más participativo, sabe de sus derechos, pero también lo que pretende es tener un México sólido y fuerte.

Es ineludible que debe de haber una reforma en el sistema de justicia. En los foros de la Reforma Judicial se escucharon muchos argumentos de propios jueces y magistrados que coincidieron en esa premisa. Pero la clave es el cuidado de la profesionalización de la impartición de justicia, a través de impulsar la carrera judicial y respetar los derechos de los trabajadores del Poder Judicial Federal.

A pocos días de que Andrés Manuel López Obrador entregue la banda presidencial, debe ser sumamente cuidadoso para que su salida no sea en medio de una crisis política. Tanto le ha costado al Presidente y a la doctora Sheinbaum obtener legítimamente los triunfos, entre ellos, los electorales, que bien vale la pena consultar a los clásicos, los cuales llevan cientos de años en los anaqueles de las bibliotecas y en los mostradores de las librerías, para dar una solución más satisfactoria. Claro, siempre habrá algunos que no estén de acuerdo, pero serán buenos consejeros.

Y es que puede entenderse que los ánimos estén encendidos, pero esperemos que algunos líderes del Congreso se serenen, porque lo que está en juego es el inicio de un nuevo gobierno, uno que alcanzó un récord histórico de votos y que por primera vez será liderado por una mujer con atributos profesionales de primer nivel. Y ante el surgimiento de retos que se tratan con amenazas no se va a resolver el problema, sino con el diálogo, la prudencia y la templanza.

Andrés Manuel López Obrador y la presidenta electa Claudia Sheinbaum han llegado a la época de transición del Poder Ejecutivo de una manera exitosa, solo faltan pocos días y no deben de permitir que el tren del éxito se descarrile, porque la capitana del país será la científica Sheinbaum, e iniciar con una crisis sería muy lamentable, tanto porque no se ha tenido una en muchos sexenios, por lo que descuidar esa misma condición que gozaron los anteriores mandatarios hombres sería injusto para la primera mujer presidenta, como todo lo avanzado podría tener un retroceso. Si México fuera como el Tren Maya, la clase política debe cuidar que no se descarrile antes de llegar a la siguiente estación de la 4T.

Debemos de cerrar filas, por el diálogo, por la concordia, por nuestro país y que algunos líderes de las cámaras dejen su protagonismo para otra ocasión, porque en primer lugar, sobre cualquier aspiración, está México.

Agenda ciudadana

LORENZO MEYER

Un final que no lo es

n vísperas del final anunciado no sólo de su gobierno sino de su papel como líder en activo de un movimiento político —y al margen del juicio que cada quien haga sobre la naturaleza del largo e improbable, por accidentado, camino que debió recorrer el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) para llegar a donde llegó— es claro que la trayectoria del singular político tabasqueño es realmente excepcional y que, finalmente, logró lo que buscó: empujar hacia la izquierda el desarrollo democrático del sistema político mexicano y, en el proceso, dejar una profunda huella personal.

Lo improbable de AMLO y del lopezobradorismo está en el principio mismo. El joven AMLO sin lazos y recursos económicos familiares que le sirvieran de apoyo a su proyecto tuvo que construirlos desde los cimientos, conoció desde dentro al PRI local y al final de los '80 tomó una decisión personal crucial: rechazar la oferta de ser oficial mayor del gobierno tabasqueño para insertarse de lleno en la oposición democrática, pacífica y de izquierda encabezada por Cuauhtémoc Cárdenas. De sus esfuerzos y fracasos como opositor en Tabasco primero y a nivel nacional después aprendió a exponer con éxito el Talón de Aquiles del sistema priista: la corrupción de un sistema que disponía de recursos materiales y políticos legales e ilegales en abundancia, pero con un notorio y creciente déficit de legitimidad.

La tenacidad, imaginación, y sensibilidad política de AMLO combinadas con un discurso comprensible y una conducta política y personal congruente terminaron por hacerlo un líder efectivo y carismático. Sus interminables recorridos por toda la geografía mexicana y a ras del suelo le dieron un conocimiento excepcional del país, pero también llevaron a que el país tomara nota

del líder y de su proyecto: la "reconstrucción nacional" a partir de una propuesta: "por el bien de todos, primero los pobres". Al final, ese político que vino del sur profundo logró sin recurrir a la violencia generar una movilización que abrió la posibilidad de un cambio de régimen dentro de una institucionalidad diseñada para lo opuesto, para mantener un estatus quo conservador y cuya divisa implícita era "por el bien de los pocos, primero las grandes concentraciones de la riqueza".

Quizá la toma del control del gobierno por el lopezobradorismo en 2018 por la vía democrática cogió por sorpresa a una oligarquía acostumbrada a que la clase política simplemente gestionara sin cuestionar la buena marcha de sus intereses. Quizá también esos intereses confiaron en que el poder norteamericano se encargaría de interferir con el proyecto de la izquierda-política que Washington si está intentando, pero la interferencia directa, pero lo está haciendo al final del sexenio y tras la reafirmación del respaldo masivo en las urnas a la continuidad de la 4T.

El resultado de la elección del 2 junio fue la culminación de los afanes de AMLO. En principio él saldrá del centro del escenario político en unas semanas, pero la 4ª Transformación se quedará. La presidenta electa Claudia Sheinbaum y el partido del lopezobradorismo triunfaron de manera arrolladora en la elección que decidió el futuro inmediato del país justamente por haber hecho explícito su compromiso de continuar el cambio de régimen político. Es claro que ese cambio aún tiene mucho camino por recorrer y obstáculos mayores que superar antes de poder proclamar que se alcanzaron los objetivos. Visto así, la conclusión del sexenio encabezado por el personaje de Tepetitán no sería realmente un final sino el inicio de un proceso de plazo largo. •

https://lorenzomeyercossio.com/ contacto@lorenzomeyercossio.com

La ministra del pueblo

LENIA BATRES GUADARRAMA

Ilegalidades del Poder Judicial

I Consejo de la Judicatura Federal ha decidido dispensar del cumplimiento de la ley a jueces, magistrados y trabajadores que se han sumado a la defensa de sus privilegios.

Confirma una vez más que los guardianes de la ley se niegan a acatarla, para darse a sí mismos un régimen de excepciones y privilegios. Y no hay autoridad a la que se pueda recurrir para evitarlo.

La violación al artículo 123, apartado B, fracción X, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos (CPEUM), que permite a los trabajadores al servicio del Estado "hacer uso del derecho de huelga previo el cumplimiento de los requisitos que determine la ley", "cuando se violen de manera general y sistemática los derechos que este artículo les consagra", se suma a una lista significativa de violaciones jurídicas permanentes en que incurre el Poder Judicial de la Federación:

1. Artículo 127, fracción II, de la CPEUM: "Ningún servidor público podrá recibir remuneración, entérminos de la fracción anterior, por el desempeño de su función, empleo, cargo o comisión, mayor a la establecida para el Presidente de la República en el presupuesto correspondiente".

Actualmente, 2,377 jueces, magistrados, ministros y funcionarios de la alta burocracia del PJF perciben remuneraciones mayores, incluyendo sueldo, prestaciones ordinarias y extraordinarias (en efectivo y especie):

Jueces y juezas: 3 millones 566,663

pesos al año; 297,222 pesos al mes.

Magistrados y magistradas: 3 millones 900,869 pesos al año; 325,072 pesos al mes.

Ministros y ministras: 7 millones 141,227 pesos al año; 595,102 pesos al mes.

2. Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos. Regula el artículo 127 constitucional, para determinar, transparentar y sancionar las remuneraciones de las personas servidoras públicas, expresamente incluidas las adscritas al PJF. No se cumple ninguna de sus disposiciones.

3. Artículo 134, párrafo primero, de la CPEUM. Las personas servidoras públicas estamos obligadas a administrar los recursos públicos "con eficiencia, eficacia, economía, transparencia y honradez para satisfacer los objetivos a los que estén destinados". No se cumple.

4. Ley Federal de Austeridad Republicana. Establece la obligación de los poderes, incluido el Judicial, a tomar "medidas de austeridad que deberá observar el ejercicio del gasto público", con el fin de que se administre "con eficacia, eficiencia, economía, transparencia y honradez,

conforme lo establece el artículo 134" de la CPEUM. No se cumple ninguna de sus disposiciones.

5. Artículo 94, párrafo cuarto, de la CPEUM: "En los términos que la ley disponga las sesiones del Pleno y de las Salas serán públicas, y por excepción secretas en los casos en que así lo exijan la moral o el interés público". Actualmente, la totalidad de las sesiones de las salas de la SCJN son secretas.

6. Artículo 54 de la Ley de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, párrafo tercero: "Los Poderes Legislativo y Judicial, los entes autónomos, las dependencias, así como las entidades respecto de los subsidios o transferencias que reciban, que por cualquier motivo al 31 de diciembre conserven recursos, incluyendo los rendimientos obtenidos, deberán reintegrar el importe disponible a la Tesorería de la Federación dentro de los 15 días naturales siguientes al cierre del ejercicio".

En vez de devolver esos recursos, el Poder Judicial lleva años depositándolos en fideicomisos que utiliza como cuentas de ahorro para fines extralegales.

Ministra SCJN



La batuta que orquestó el paro del Poder Judicial

esde 2018, cuando Ricardo Monreal recién había llegado al Senado como líder de Morena, varios integrantes del Poder Judicial de la Federación entraron en alerta al escuchar sus amenazas sobre las remuneraciones. Identificaron que el sexenio no terminaría sin cambios para ellos, pero tampoco imaginaron las dimensiones de lo que está por suceder.

Irónicamente, esa incredulidad hoy ha propiciado un frente de defensa que no tiene nombre y apellido. Para esta columna consulté a varios jueces y magistrados de circuito que relataron cómo se gestó el paro de labores que comenzó esta semana.

En febrero, ante las amenazas del Presidente López Obrador, llegaron las respuestas académicas de parte de especialistas jurídicos. Una de ellas fue la del grupo de profesores de la UNAM, quienes horas después enfrentaron el rechazo de la propia universidad. Eso abonó a que el ejecutivo los ignorara y a que el legislativo apostara por un diálogo piramidal: platicamos con las cabezas y que se den por enterados los empleados. Ahí estuvo el primer error.

En los días recientes, el dictamen final que se discutirá este lunes tomó un tono más agresivo. Además de lo ya conocido, en el Poder Judicial de la Federación saltaron cuando vieron la creación de un órgano que sancionará a ministros y que se encargara de manejar todo el presupuesto. Políticos manejando el dine-

ro del Poder Judicial. ¿Qué podría salir mal? Segundo error.

El tercer error desde el poder vino con la amenaza del artículo décimo transitorio que afectaba los
derechos laborales de los trabajadores, pero lo que más los asustó
fue el cambio de sus patrones. Las
fuentes relatan que hay secretarios
de acuerdos, quienes se encargan
de hacerlos proyectos de resoluciones, que llevan entre uno y 10 intentos de concursos de oposición
para ascender a ser jueces o magistrados. En otras palabras, cumplir
sus objetivos y sueños laborales.

Esa gota derramó el vaso y levantó a la base trabajadora real, no a la sindical que ya se estaba acomodando para negociar, a través de sus líderes. Fue cuando jueces y magistrados comenzaron a crear contenido y material de lo que representaba la reforma.

El viernes 16 llegó el anuncio de paro. Muchos lo consideraron un error porque el fin de semana abriría la puerta a las presiones, pero esos mismos días también sirvieron para que apareciera la comunicación a través de los chats privados entre jueces y magistrados. Unos incluso cuestionaron qué le dirían a sus hijos el día de mañana cuando exigieran una explicación de qué pasó con sus trabajos, otros que con qué cara dirían que los gobierna otro poder.

Llegó el día del voto e internamente quedaron sorprendidos por el resultado. Nadie preveía que viniera un análisis de conciencia de esas magnitudes. Las fuentes consideran que de los 200 que votaron contra el paro, 50 son traidores y los otros 150 son temerosos.

Les queda un camino: apelar a que la crisis siga formando el sentimiento de familiaridad; la idea de que no se cuida un trabajo ni un sueldo, porque muchos incluso tienen su futuro asegurado, sino una visión de patria y de país.

¿Resistirán?

Stent:

Mientras Jenaro Villamil anda desesperado buscando un hueso, le siguen llegando las malas noticias. Una empresa le acaba de ganar el pleito por un terreno en Taxco, donde quiso poner una de sus antenas fantasma. ●

claudio8ah@gmail.com

Jueces y magistrados de circuito relataron cómo se gestó el paro de labores que comenzó esta semana.



La inmaculada percepción /ianey Esquinca

Tarde, pero bien dormidos

El contrapeso se

ha concentrado

extranjero, de ahí

la importancia de

hacerse escuchar.

en el poder

económico

nacional y

Dicen que el valiente vive hasta que el cobarde quiere, pero parece que en México la cosa va más por el lado de "el valiente vive porque el cobarde se la pasa dormido". La reforma judicial en México y el tema de la sobrerrepresentación llevan tiempo en el horno, cocinándose a fuego lento, y, aunque ya olía a quemado, muchos de quienes tenían algo que aportar en la discusión abrieron los ojos justo a tiempo... para quemarse los dedos.

El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, despertó de un largo sopor para pronunciarse contra la reforma

judicial, una semana después de que hablando dormido dijo que ésta sería positiva para una oportunidad de hacer cosas buenas y fortalecer el Poder Judicial.

Dicen que después de verlo sonámbulo, el gobierno de Joe Biden, a su vez presionado por empresarios y congresistas, decidieron zarandearlo hasta despertarlo y arrancarle la que ha sido la crítica más fuerte del gobierno estadunidense a las reformas del pre-

sidente Andrés Manuel López Obrador. ¿Y cómo no? Si también deben estar atemorizados por las alertas rojas de las calificadoras y bancos que avizoran una debilidad democrática e institucional, así como incertidumbre y golpe a las inversiones.

Los empresarios mexicanos, verdaderos campeones del sueño profundo, no se quedaron atrás. Es de admirar su capacidad para hacer como que no pasa nada mientras el barco se hunde. Tienen el arte de ignorar lo evidente hasta que la realidad les explota en la cara, y cuando finalmente deciden abrir los ojos, lo hacen con esa parsimonia digna de quien ha disfrutado de una siesta reparadora. Apenas el lunes pasado, unos días antes que el INE, encabezados por Guadalupe Taddei, les regalara la mayoría calificada a Morena y sus aliados, el Consejo Coordinador Empresarial y

el Consejo Mexicano de Negocios emitieron posicionamientos hablando de cómo la sobrerrepresentación podía ser nociva y pedían un equilibrio. Tarde, pero bien dormidos eso sí.

Si bien es cierto que el miedo no anda en burro y la burra no era arisca, sino que la hicieron a base de amenazas y ataques en la mañanera, el temor o la conveniencia los ha mantenido en un estado de adormilamiento crónico que ni los tés de valeriana o tila logran.

La reforma judicial es una bomba de tiempo, la sobrerrepresentación es la me-

> cha que se ha ido consumiendo y que sólo espera que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación le dé la bendición, pero vienen otras reformas como la desaparición de los órganos autónomos. Sin embargo, seguramente pensarán ¿por qué tomar una postura clara y contundente cuando se puede dar una opinión neutra, casi desinfectada y a murmullos para no despertar la ira del inquilino de Palacio Nacional? Los empresarios parecen olvidar que la de-

fensa de las instituciones no es algo que se pueda dejar para el postre o para después del café.

Son ellos los que tienen que lidiar con las consecuencias de las decisiones políticas y su estrategia de "mejor tarde que nunca" está muy lejos de ser efectiva. Lo cierto es que cuando la casa está en llamas, no basta con salir a la calle a gritar "¡Fuego!", hay que tomar el extintor y actuar, y eso es algo que las cúpulas parecen haber olvidado.

Después de que la oposición perdió tan dramáticamente en las elecciones, se desdibujó, y los líderes sólo ven por sus intereses, el contrapeso se ha concentrado en el poder económico nacional y extranjero, de ahí la importancia de hacerse escuchar.

Al final, lo único que queda claro es que, si algo no cambia, el país puede tener un largo y agitado insomnio colectivo.

Arnaldo Córdova, la actualidad y la vigencia de las reformas

ROLANDO CORDERA CAMPOS/I*

as verdaderas reformas dependen sólo en una muy pequeña parte de las relaboraciones que se hacen en las leyes o, incluso, en la misma Constitución. Éstas son sólo el comienzo necesario a partir del cual se empieza a realizar la reforma. Después viene un reacomodo de las diferentes fuerzas sociales involucradas en ella que tiene que generar un consenso para que la misma se realice. Se requiere, dicho en otros términos, de la acción política inteligentemente dirigida a poner de acuerdo a todos para alcanzar los objetivos trazados en la reforma. No todo es pues cuestión de cambiar leyes" (Arnaldo Córdova, "Acerca de las reformas", La Jornada, 21/4/13).

Arnaldo Córdova nos enseñó otra forma de ver nuestra historia y la naturaleza del poder político. Así lo anunciaban sus tempranas reflexiones: La formación del poder político (1972) y La ideología de la Revolución Mexicana (1973), obras en las que actualiza con rigor y conocimiento la evolución del régimen surgido del movimiento armado y adelanta una crítica de fondo: el paulatino abandono de las reformas sociales y la conversión de las

instituciones en meros instrumentos del poder económico sobre el Estado.

Agudo polemista, filósofo político, político filosófico o politicólogo—como le gustaba llamarse—, con estudios de filosofía de derecho, fue un gran teórico del reformismo y el papel de las reformas como palanca de la participación de las masas y la izquierda en la transformación de la nación mexicana. Arnaldo fue uno de los personajes importantes, a más de propositivo, en la larga marcha emprendida por hacer de México un país democrático.

En plática con Adolfo (Fito) Sánchez Rebolledo señalaba en 1989: "El país ha cambiado muchísimo (...) 1968 es un punto de arranque, muchas de las exigencias sociales que en aquella época se manifestaron siguen como motores del desarrollo político y social (...) Pienso que la Reforma Política (...) es el acontecimiento más revolucionario de la política mexicana en los últimos 50 años...". Pero, al mismo tiempo, no se engañaba de los obstáculos que podrían enfrentarse:

"Hay la posibilidad cierta, segura (...), de democratizar el régimen político y la vida política de México. Claro que esto se puede frustrar, y por dos lados: porque el gobierno efectivamente se oponga a esta democratización o bien porque las fuerzas de oposición, particularmente

las fuerzas nuevas, las más nuevas en los procesos electorales y en los procesos políticos en general, las de izquierda, no se consoliden como verdaderas, como auténticas opciones nacionales (...), en la medida en que el gobierno se oponga a la democratización va a haber un problema, y la democratización se puede frustrar. En la medida en que las fuerzas de oposición no se consoliden como opciones nacionales, habrá también un problema y una frustración muy posibles" ("La reforma y el deseo de cambio", Nexos, junio 1989).

Como pocos, Arnaldo entendió la centralidad de las ideas y proclamas programáticas para la Revolución, en tanto que hecho histórico, como las acciones de las masas organizadas lo habían sido en la edificación del Estado mexicano. Este discernimiento constituyó—me pareceuna de sus aportaciones más pertinentes para un mejor entendimiento de nuestro siglo XX, de cara a la construcción de una democracia incluyente. La simpatía, siempre difícil, entre revolución, acción organizada de las masas trabajadoras y reformas, tanto políticas como sociales, sigue siendo clave mayor para imaginar y volver realidad un México reformado.

Arnaldo buscaba entender y fundamentar una interpretación política del movimiento armado, que diera cuenta de las ideas que determinaban la época y abriera las avenidas de un cambio fundamental para la justicia social y una democracia amplia. Contra el sentido dominante, concebía a la Revolución Mexicana más como resultado de una larga transformación que como efecto de una ruptura súbita o inesperada. Una revolución política, dispuesta a imponer formas de control como fórmula para crear bases de un consenso nacional expresado en la Constitución de 1917, por cierto la primera constitución social.

"El principal logro de aquel gran movi-miento definidor del siglo XX mexicano fue la formación de un nuevo régimen estatal de instituciones, diferente del antiguo Estado oligárquico porfiriano, en el que sólo las clases pudientes podían entrar y el resto de la sociedad permanecía excluido. La mexicana fue, ante todo, una revolución política..." (Arnaldo Córdova, "Constitución y Estado en México", https://ifc.dpz.es/recursos/ publicaciones/19/75/15cordova.pdf>). *El pasado miércoles 21 el Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional recordó a uno de sus maestros grandes: Arnaldo Córdova, a 10 años de su fallecimiento. En esta y la siguiente entrega comparto con los lectores de La Jornada unas notas de mi participación en ese más que merecido homenaje.

El nuevo gobierno podría acabar antes de iniciar si prosperan las perniciosas reformas en vez de optar por un gran acuerdo nacional.

REFORMA

Pág. 11

¿Inicio o final?

Las presiones, pasiones

y resentimientos que

hoy se autocontienen

cobrarán un volumen

al que el nuevo

gobierno tendrá

que responder.

egún reza el dicho, después de la borrachera viene la cruda. Una manera menos amable de observar al gobierno actual es recordando a Luis XV cuando afirmó que "después de mí, el diluvio". Efectivamente, pronto concluirá el gobierno más destructivo del último siglo sin haber dejado más que déficits en su estela. El presidente más poderoso y más legitimado electoralmente desde que los votos se cuentan bien no hizo sino polarizar a la población, confrontar a los partidos políticos y amenazar a quienes disentían de él, todo mientras disfrutaba de las reformas que sus predecesores habían puesto en práctica en respuesta a los males que exhibía la economía. Son dos caras de una misma moneda: la política de la pugna permanente y la gradual maduración de la economía. La pregunta es si la próxima presidenta verá este legado como una oportunidad o como una maldición.

La forma de conducirse del presidente saliente me recuerda a Gonzalo N. Santos, ese prócer de la lingüística política mexicana, cuando explica cómo procedió con uno de sus enemigos:
"de acuerdo con un grupo de ta-

húres... mandé embriagar a Carrillo fingiéndose todos ellos sus partidarios... ahogado de borracho llegué con un fotógrafo, lo mandé desnudar, y lo retrataron en todas formas y posiciones que se pueda imaginar. Ahí murió la candidatura de Carrillo pues lo amenacé con exhibir al candidato al desnudo en el Colegio Electoral". Una parte importante de la ciudadanía fue embriagada en estos años, el llamado "voto duro", haciéndole creer que el nirvana estaba a la vuelta de la esquina. En contraste con Santos, AMLO fue menos brusco en sus formas: en lugar de emborrachar a sus seguidores, se dedicó a comprar su voluntad con fondos públicos, pero el resultado es el mismo, excepto que dejó hipotecado al país. Ahora viene la cruda.

Concluirá este gobierno y vendrá la resaca, como siempre ocurre. Lo que hasta ahora se manipula en las mañaneras y se descarta y desecha como irrelevante se aparecerá en el horizonte como realidad inmanente, exigiendo respuestas específicas en lugar de evasivas irresponsables. El caos de hoy –caos soterrado que ha dejado a la ciudadanía en espera de algo mejor- se convertirá en demandas incontenibles. Las presiones, pasiones y resentimientos que hoy se autocontienen cobrarán un volumen al que el nuevo gobierno tendrá que responder de manera decisiva, comenzando por el lenguaje y las formas.

Parece claro que el nuevo gobierno cobrará forma a partir de un partido dominante y una presidenta con enormes oportunidades, pero con la espada de Damocles encima por las reformas que, evidentemente sin meditar las consecuencias, Morena se dispone a aprobar sin miramiento. Este mes de septiembre será crucial porque determinará si un resultado electoral tan extraordinario se convierte en oportunidad o en el inicio de una acelerada descomposición.

Conceptualmente, la presidenta tiene tres opciones: perseverar

en los objetivos, estrategias y tácticas del gobierno saliente; desarrollar su propio programa, distinto al existente, pero dedicado a dar un giro radical; o procurar una convocatoria amplia e incluyente de cambio que realmente transfor-

me al país o que, al menos, siente las bases para una transformación cabal.

Aunque prácticamente no hay gobierno que no llegue con bombo y platillo anunciando grandes proyectos, el gobierno saliente habrá dejado un panorama, tanto en términos económicos (sobre todo fiscales) y políticos, poco promisorio. Desde luego, la elección arrojó un resultado devastador para la oposición, pero el futuro depende de que el conjunto de la sociedad participe activamente, algo que el gobierno saliente logró, quizá más por inercia que por una exitosa convocatoria, pero en buena medida debido a la existencia del tratado de libre comercio que constituye la principal fuente de crecimiento económico en

Desde este panorama, independientemente de la retórica, más de lo mismo es concebiblemente posible, pero no con buenas perspectivas. Además, las diferencias de personalidad entre los presidentes entrante y saliente auguran poca viabilidad a una continuidad ciega, así sea informada. Un giro radical, por el que propugnan muchos liderazgos de la constelación de Morena, implicaría una estrategia económicamente suicida porque, aunque quizá popular al inicio, tendría el efecto de anular los fundamentos de la parte exitosa de la economía. Mucho más inteligente sería construir un gran acuerdo nacional que propugne por un proyecto de crecimiento económico equilibrado en términos tanto sociales como regionales, sustentado en el principal motor de la economía (las exportaciones) y el nearshoring.

El punto neurálgico es que no hay hacia dónde regresar como algunos sueñan, pero tampoco es posible perseverar en un modelo de gobierno dedicado a que la ciudadanía no progrese; a que se mate y extorsione a millones de personas; y a que se pretenda que con puras transferencias el país podrá ser exitoso.

Concluyen seis años de polarización poco productiva, dejando una enorme estela de costos y daños que poco a poco saldrán a la superficie. Es tiempo de sumar para construir, la oportunidad que la ciudadanía entera seguramente espera, independientemente de cómo haya votado. Sería criminal dejar pasar la oportunidad.

REFORMA



Las reformas de AMLO son el fundamento de un sistema autoritario que tendrá altos costos económicos.

Nuevo régimen

l país va rumbo a un régimen autoritario que limitará nuestros derechos, incluido el derecho al voto. Los gobiernos que controlan el sistema electoral no suelen reconocer una derrota. Nuestra democracia estaba llena de defectos, pero la vamos a extrañar.

Muchos, sin embargo, estarán contentos e incluso creerán que esta centralización del poder tiene ventajas. En teoría debería, por ejemplo, ayudar a combatir al crimen organizado, aunque ya vimos que en este sexenio con un Presidente con tanto poder el crimen organizado se expandió.

Es tan débil la oposición y tan desorganizada la sociedad que crueldades impensables, como la de un grupo criminal lanzando drones con explosivos en una comunidad en la sierra de Guerrero en abril pasado, o escándalos como el contubernio de grupos criminales con el gobierno de Sinaloa, no tienen mayor costo político. Morena refrendó la gubernatura en Morelos, la segunda entidad con más homicidios por cada 100 mil habitantes, v le arrebató al PAN la de Yucatán, el estado con menos homicidios.

El éxito económico de China ha generado la ilusión de que el autoritarismo es más eficiente que la democracia. En efecto, el país asiático empezó a crecer tras la muerte de Mao en 1976 gracias a que su sucesor Deng Xiaoping abandonó la planificación centralizada socialista. Pero el autoritarismo de Mao dejó innumerables tragedias, como los más de 40 millones de chinos muertos por hambre por la destrucción de la agricultura a fines de los años cincuenta. China tiene hov nuevamente un líder tan poderoso que cambió las reglas para poderse perpetuar en el poder. Se hace lo que él dice. Eso suele terminar mal.

Llevarle la contra a un líder fuerte es complicado. En la mañanera del 2 de agosto de 2023, AMLO esbozó su solución a la crisis de la distribución de medicinas: una megafarmacia: "un banco de reserva de medicina para que nunca falte ningún medicamento. Ayer lo estaba yo

pensando [...]". Hubo voces que criticaron la propuesta, pero en cuatro meses ya estaba lista la megafarmacia. ¿Nadie al interior del gobierno se atrevió a decirle que sería un fiasco?

Stalin deportaba a Siberia a quienes lo contradecían. Acá AMLO congela a los funcionarios críticos. Quienes ven los errores de sus propuestas han aprendido a callarse y aplaudir. Las 18 reformas constitucionales que se dictaminan a toda velocidad no sólo son el fundamento de un sistema autoritario, sino un reflejo de la manera de AMLO de ver el mundo que tendrá altos costos económicos.

Por ejemplo, se quiere prohibir en la Constitución el fracking, la técnica para explotar vacimientos petrolíferos no convencionales que requiere fracturar las piedras donde está el crudo. Gracias al fracking, Estados Unidos logró posicionarse como el mayor productor mundial. Texas produce 5.7 millones de barriles de petróleo al día, frente a 1.8 de México. La mitad de las reservas prospectivas de nuestro país son no convencionales. Hoy importamos desde Texas dos tercios del gas que consumimos porque no extraemos el mexicano. AMLO, el presunto defensor de la soberanía energética de México, está condenando al país a no desarrollar gran parte de sus reservas.

Este es uno de los costos económicos directos de las reformas de AMLO. Los más graves son los colaterales, como la menor inversión privada que vendrá tras el desmantelamiento del Poder Judicial. ¿Hay corrupción en ese poder? Seguro. Pero con lo que se quiere aprobar, se va a poner mucho peor, amén de que no habrá juez dispuesto a oponerse al gobierno. Hay inversionistas para todo tipo de entorno, pero entre mayor la incertidumbre, más utilidades buscan y suelen apoyarse en prácticas más corruptas.

Salvo que Claudia ponga el freno, varias de las reformas estarán aprobadas en septiembre. No parece importarles o quizá no se dan cuenta de las implicaciones económicas de su deseo de tener todo el poder.

Fábulas

SABINA BERMAN

Esperando a Venezuela

Para Esteban Disobre

or qué dejaron los grandes oradores liberales de hablar del país?

Porque temían que se convirtiera en Venezuela, y dedicaron sus alientos y sus labios a prevenimos del peligro.

Se despreocuparon de los millones de pobres. Olvidaron a los truhanes de la política. Tampoco llamaron su atención los grandes océanos que desde ambos litorales abrazan a la Patria.

Fijaron sus miradas en aquel que quería convertirnos en Venezuela.

El Zurdo López.

Y no distrajeron de su breve cuerpo las miradas durante seis años.

¿Por qué no festejaron que los pobres empezaron a recibir dinero? ¿Por qué no escribieron tesis doctorales al saber que el salario de los trabajadores se doblaba?

Porque lo urgente era salvarnos

de volvernos Venezuela.

¿Por qué expulsaron de sus simposios sobre la Democracia a los pensadores zurdos? ¿Por qué se encerraron en sus cenas? ¿Por qué bloquearon de sus cuentas de Tuiter a los que los contradecían?

Para no distraerse del peligro de ser Venezuela.

¿Por qué pactaron con la peor calaña? ¿Por qué se sentaron a las mesas de sus enemigos? ¿Por qué inventaron hechos imaginarios? ¿Por qué perdieron el rubor ante las hipérboles y los hechos inventados?

¿Por qué, oh dioses, cerraron el Congreso?

Para impedir que la Democracia nos llevara a ser una Dictadura venezolana.

¿Por qué al llegar las elecciones no le ofrecieron a los votantes un proyecto?

Porque se abocaron de cuerpo y alma a prevenirnos que Venezuela estaba a la vuelta, si ellos no ganaban.

Oh sí, Venezuela llegaría flotando por el mar y ocuparía la Patria. Millones de venezolanos desembarcarían y nos cambiarían el acento y se instalarían a dormir en nuestras camas.

—Permítame —mostraría el venezolano su pasaporte—vengo con mi familia a dormir en su cama.

¿Y por qué ahora quieren corregir lo que los electores votaron?

Porque los brutos votaron en masa por volverse Venezuela.

Ya se sabe: el pueblo es siempre secretamente venezolano, aún si no lo sabe. El pueblo siempre desea secretamente ser siervo. El pueblo odia la libertad y la bonanza, secretamente. Y todos los caminos llevan a Roma, excepto cuando los camina el pueblo, que inevitablemente siempre llega a Caracas.

Muera el *demos* secretamente venezolano.

Oh sí, mueran los venezolanos que amenazan desde adentro a la Patria con volverla Venezuela.

Acaba el sexenio de López con lentas y pesadas campanadas de hierro, tong tong tong, llega el sexenio de Claudia la Zurda con repiques de campanita, ting ting ting, y Venezuela no llega.

Ay dolor, qué tragedia.

¿Es por eso la tristeza de los heraldos de Venezuela?

La han invocado seis largos años y no aparece.

Y sus rostros están ahora serios. Sus alientos entrecortados. Algunos ritman con los puños frases furiosas. Otros las pronuncian con aliento tembloroso.

Es que algunos han recibido por la noche las visitaciones de ángeles. Cruzan la ventana hechos de luz dorada y murmuran:

—México nunca será Venezuela. Ay, lo lamento.

Los heraldos de Venezuela despiertan de la pesadilla, se hincan a un lado de sus cama, reúnen las manos y rezan:

—Oh no, que se aparezca por fin Venezuela. Que la Patria se desplome. Que el peso valga cero. Que para comprar una hogaza de pan deba cargarse a la tienda una maleta repleta de billetes, como en Argentina.

Aún de rodillas y aún con las manos entrelazadas se preguntan:

—¿Qué será de nosotros, gran Dios, si de verdad México nunca se vuelve Venezuela?

(Se sabe de uno que se ha mudado a Venezuela, para suspender el agónico suspenso. Mejor que el miedo por dentro, Venezuela por fin afuera...)





En el ocaso del sexenio de **Andrés Manuel López Obrador**, parecía que habíamos sorteado los peligros que significaban que alguien tan lleno de odio y sed de venganza fuera tan poderoso como para usar esas fa-

cultades para quemar un barco que no nos dejaría regresar a buen puerto.

El fracaso de los proyectos insignia del gobierno, unos verdaderos elefantes blancos, si bien habían resultado en gastos innecesarios, no habían llevado al país al precipicio y no existía nada realmente insalvable para nuestra naciente democracia.

Nos equivocamos. El presidente **López Obrador**, muy probablemente, porque insiste en dejar una huella indeleble en México, ha impulsado su verdadera Cuarta Transformación.

No se trata de erradicar la pobreza o disminuir los índices de violencia y homicidios, sino de enterrar a nuestras instituciones.

Y, efectivamente, lo está logrando. La sobrerrepresentación que le dio el Instituto Nacional Electoral (INE) de la mano de unos cómplices que deciden regalarle más legisladores que los que le corresponden por votación nacional, le abren la puerta a la destrucción de los organismos constitucionales autónomos y el sometimiento del Poder Judicial, cuya independencia nos ha costado décadas construir.

Ahora vemos de lo que, efectivamente, hablaba el presidente **López Obrador** cuando decía que su movimiento se iba a comparar con la Independencia o la Revolución.

Al darle esas llaves que, con tanto cuidado se resguardaban, el camino por el que vamos a transitar está claro y no hay vuelta

atrás.

Lo que más resulta increíble es que alguien, aunque todas las voces sensatas le dicen que no haga algo que es perjudicial para el país y para su mismo proyecto, cegado por no pasar a la historia como irrelevante, esté dispuesto a todo sin importar las consecuencias.

Hay un dicho que dice que "no hay nadie más tonto que con afán de perjudicar a otro, se perjudica a sí mismo".

Claramente estamos en ese supuesto. El mandatario pasará a la historia, pero no como está pensado.

Sabemos que en el fondo nada bueno va a salir de las reformas que está impulsando el presidente **López Obrador** y su sucesora.

El resultado será oscurantismo para el país y una granada a punto de explotar para los años venideros.

Pobre México.



El presidente

a la historia.

pero no como

está pensado.

pasará

López Obrador

Consulte *El pacto* criminal al escanear el QR.



Maestro en Administración Pública por la Universidad de Harvard y profesor en la Universidad Panamericana

X: @ralexandermp



La opisición no supo enfrentar y resolver sus propias carencias, deshacerse de los lastres de su pasado ni demostrar que podían ser una alternativa eficiente y sólida.

on pocas las ocasiones en las que se puede percibir, con cierta claridad, la forma en la que se ha colocado el destino de nuestro país en el tablero de quienes juegan sus cartas al cobijo del maniqueísmo que se ha establecido como la mejor estrategia política desde hace un par de décadas, y que se ha articulado gracias a una nueva versión del presidencialismo más acendrado del que se tenga memoria.

En efecto, han bastado apenas tres o cuatro días para coronar todo un sexenio en el que se fueron acomodando las piezas en ese mapa del poder que se fue trazando al arbitrio de una sola voz, a la vera de una sola persona. Así, cada uno de los movimientos en esa compleja red de vínculos políticos, familiares —¿valdrá la pena seguir subrayando el nepotismo rampante que existe en este sexenio—, clientelares y económicos fueron consolidándose como una garantía para que, llegado este momento, se presentara muy poca resistencia ante los

designios que se fraguaron desde la oficina de la Presidencia. Sin embargo, tampoco es cuestión de otorgar poderes mágicos a la voz titular del Poder Ejecutivo, pues, en cierto sentido, el origen de la situación que actualmente vivimos como país se puede localizar en las dos penosas administraciones sexenales del panismo, en la última joya de la corona priista y en los socavones que existen en la moral y en la ética de numerosas personas que no dudaron en anteponer sus intereses personales a las necesidades de una sociedad que, por supuesto, alojaba en su memoria la historia de las injusticias, de la corrupción que impera en todos los ámbitos

de la administración pública y en la prepotencia que parece definir a quien ocupa un lugar que apenas se levanta unos centímetros del piso —gracias a los adobes que erigen como su propio coto del poder—.

Además, cuando dichos partidos ya se encontraron en la acera de la llamada *oposición*, no supieron enfrentar y resolver sus propias carencias, deshacerse de los lastres de su pasado ni demostrar que podían ser una alternativa eficiente y sólida frente a un gobierno que capitalizó todas y cada una de sus cuarteaduras. En fin, también sabemos que el *chapulineo* se convirtió en una suerte de barca salvavidas para los roedores que ya intuían que sus barcos se hundían gracias a las anclas de su propia miopía al no trabajar por recuperar esa credibilidad de la que alguna vez gozaron. Muy lejos de ello,

se dedicaron a dinamitar sus propias posibilidades desde sus actuales dirigencias.

Pero allí estaba la historia. Una historia viva, que día con día se fue amoldando a las dulzuras retóricas que ofrece el maniqueísmo y sólo era cuestión de amalgamar las piezas para armar un discurso que hiciera eco en gran parte de la sociedad y que, además, se reforzaría a través de una fuerte dosis de programas sociales, bajo la tutela de un paternalismo que ha llegado a límites poco imaginados en un país que se presume democrático.

Así, no resulta nada extraño que el día de hoy no parece generar mayor preocupación las noticias de la desaparición de órganos autónomos que podrían ser garantes de un contrapeso al poder político y frente a la opacidad que le caracteriza; la inminente reforma judicial, la militarización de la vida pública del país y la apuesta por hacer cada vez más frágil la división de Poderes que definen a nuestra República. Parece una obviedad, pero es necesario señalarlo: quienes hoy ostentan el poder

político lo han logrado al consolidarse como el paradigma de todo aquello por lo que, en teoría, habían luchado en las calles, en sus mítines, en sus plantones que paralizaban la vida cotidiana. Son ese tipo de priismo monolítico de los años setenta que ha adquirido nuevos bríos gracias a una retórica que ha terminado por encantar a su electorado con base en un discurso maniqueo que se articula gracias a la polarización y la arrogancia ante la diferencia y la pluralidad.

Y la muestra viene desde las propias filias de quienes, apenas hace unos meses, salían a las calles presumiendo sus camisetas del conocido subcomandante Marcos. Basta leer su última

carta, en la que hace una radiografía de la figura presidencial comparándola con todos y cada uno de los presidentes desde los años setenta, para intuir que, entre las filas del obradorismo no se aceptan críticas de quien ha dejado de ser parte de ese pueblo —definido, exclusivamente, por quien hoy disfruta del poder casi omnímodo. Quizá hoy guarden sus camisetas, pero no dudarán en portarlas cuando la coyuntura política así lo requiera, así como lo han hecho con el caso de los jóvenes normalistas desparecidos en Ayotzinapa —por cierto, busquen las recientes declaraciones del diputado Manuel Vázquez Arellano para comprender cómo opera la idolatría y el interés político—.

Pero, vamos, que siempre habrá grietas en toda estructura: la historia, por fortuna, se seguirá construyendo. ¿cuál será nuestro papel en esta ecuación?

Quienes hoy ostentan el poder lo han logrado al consolidarse como todo aquello por lo que habían luchado

en las calles.



DES... PROPÓSITOS



#OPINIÓN

LA DICTADURA DE MADURO

Desde el 28 de julio, el Consejo Nacional Electoral otorgó el triunfo a Maduro, pero sin comprobarlo

Cómo es posible que un personaje como Nicolás Maduro pretenda permanecer en el poder cuando tanto la oposición, como el pueblo en general, le piden a gritos que se vaya? Ve-

nezuela celebró elecciones el pasado 28 de julio con resultados adversos a Maduro (61), que pretende apoltronarse como presidente de Venezuela por un tercer periodo de seis años y completar un total de 18 años en el poder. Los resultados de los comicios, según copias de actas en manos del grupo opositor, favorecen a su candidato, el exdiplomático Edmundo González (74), después de haber revisado y cotejado más de 84% de las actas. Maduro perdió con un margen de dos a uno, pero las oficialistas autoridades electorales lo

declararon, sin pruebas, ganador.

Maduro fue ungido presidente de Venezuela por su antecesor, el también dictador

Se han registrado

protestas, con

más de 25

muertes y cientos

de heridos

Hugo Chávez (1999-2013) y ha permanecido en el poder a través de triquiñuelas y procesos electorales desaseados en los que ha desconocido triunfos de sus contrincantes, desaparecido a opositores y el apoyo del ejército venezolano, al cual concede una gran cantidad de prerrogativas, como suele acontecer en todas las dictaduras.

En el régimen de Maduro y de su protector, el extinto presidente Chávez, Venezuela pasó de ser una de las economías más boyantes de América Latina, gracias en gran parte a su enorme potencial petrolero, a un país que subsiste, en gran medida, por los apoyos financieros y materiales que recibe de países amigos -léase dictaduras o cuasi dictaduras-, como China, Rusia, Irán, Turquía y "asesorías" del gobierno cubano, que tampoco tiene otra cosa que ofrecer pues vive en agonía económica.

La revolución bolivariana de la que vociferaba Chávez, que prometía justicia y la aplicación de buenas prácticas en la gestión de gobierno, sólo fue una gran mentira, como todas las que profesan los dictadores modernos. Chávez nunca combatió la corrupción que existía en su país hasta 1998 en que llegó al poder. Al contrario, y, como en el caso de Putin, en Rusia, prefirió sacrificar el desarrollo de Venezuela a cambio de mantenerse en la silla presidencial y gozar de los privilegios de carácter personal, familiar y de camarilla que ello significa. Poco tardó en eliminar toda práctica de rendición de cuentas y transparencia y en

> combatir y derruir instituciones democráticas como el Poder Judicial, el servicio civil de carrera, organismos autónomos y, por supuesto, la libertad de prensa.

Maduro no sólo ha continuado con la misma tendencia, sino que se ha radicalizado aún mas en contra de las democracias y procesos democráticos, generando un ambiente de represión

e incertidumbre que ha provocado la salida de más de 7 millones de venezolanos al extranjero.

@TIGRE_AGUILAR_C



REFORMA

ISABEL TURRENT editorial@reforma.com



El apoyo a dictadores como Maduro es una deplorable innovación doctrinal de AMLO sin precedentes en México. Con Cuba no fue así en los 60.

Ante Cuba y Venezuela

ran otros tiempos, es cierto. Pero la analogía entre la diplomacia mexicana de los años sesenta frente a Cuba* y la de hoy ante Venezuela, es doblemente válida. El reto era el mismo: articular una política exterior frente a dictadores (Castro y Maduro), que reflejara los principios de México en el ámbito internacional y sirviera a los intereses del país. Y los resultados: no podrían haber sido más diferentes. La crisis cubana fortaleció nuestra diplomacia; el apoyo a Maduro la ha dejado en ruinas.

¿Qué ha cambiado? Los protagonistas eran otros. En lugar de los diplomáticos de ahora, que optan por el silencio porque son incapaces de articular un argumento coherente, México tenía juristas de primera línea. Herederos de los que habían incorporado en los treinta los principios de no intervención y el derecho a la autodeterminación, a las normas de organizaciones como la OEA y la ONU. Cancilleres, embajadores ilustrados, representantes inmejorables del país en organismos internacionales. Arquitectos de una diplomacia respetada y prestigiosa y malabaristas que desplegaban su preparación v destreza con argumentos de derecho -que son todavía dignos de leerse- y usaban la ambigüedad de los principios para apuntalar nuestra política exterior.

Una política sin matices es una mala política. Cierra la puerta a cualquier alternativa. Y los juristas y políticos mexicanos ampliaron su margen de libertad de decisión usando las contradicciones evidentes, por ejemplo, entre el principio de no intervención y la Doctrina Estrada (que dicta que México se opone a la práctica del reconocimiento de gobiernos, para proteger la no intervención. Se limita a mantener o retirar a sus diplomáticos).

En principio porque, en la práctica, el apoyo –ideologizado y sin matices– a dictadores como Nicolás Maduro es una deplorable innovación doctrinal de AMLO que no tiene precedentes.

Con Cuba no sucedió lo mismo. Pero ni Adolfo López Mateos era López Obrador, ni el PRI de los sesenta era Morena. ALM puso el desarrollo económico en el primer lugar de su agenda de gobierno. La política de sustitución de importaciones no estaba diseñada para promover la industrialización. El PNB había bajado y el gobierno necesitaba préstamos del exterior, más inversión extranjera (que sólo llegaría de EU) y ayuda de los empresarios privados mexicanos (que habían expuesto ya, en muchos desplegados, su preocupación por la influencia del modelo cubano).

Tampoco la izquierda de entonces era la misma de ahora. Tenía representantes de mucho peso. Sobre todo, el general Lázaro Cárdenas y el apoyo de estudiantes e intelectuales procubanos.

El viejo PRI, por su parte, era una amiba ideológica que se movía a sus anchas en todo el escenario político. Para debilitar a la izquierda, ALM no tuvo empacho en definir a su gobierno como "de extrema izquierda, dentro de la Constitución". Y tomó medidas para apuntalar su profesión de fe. Entre otras, nacionalizó la industria eléctrica y subió el salario mínimo. Hasta 1961, la diplomacia mexicana siguió el mismo rumbo: de jure se invocó la doctrina Estrada para mantener intocada la relación con Cuba. De facto,

reconoció al gobierno cubano y elogió la cara nacionalista de la revolución. Se convirtió en el único país que tenía relaciones comerciales y diplomáticas con La Habana.

Un as en la manga para negociar asimismo con el gobierno de John F. Kennedy que estaba dispuesto a tolerar, a cambio de la estabilidad política en México, las protestas diplomáticas mexicanas cuando EU redujo la cuota de azúcar cubana que compraba y, por supuesto, con el intento de invasión a Cuba, financiada por EU, en Playa Girón.

La cercanía con el gobierno de Kennedy sirvió también para limar asperezas con la iniciativa privada. La amiba priista se movió al centro: hizo concesiones fiscales a los empresarios y, en la retórica y en la práctica, se alejó del régimen castrista cuando hizo pública su alianza con el campo socialista en 1961.

Un año después, estalló la crisis de los misiles. Kennedy denunció la instalación de misiles nucleares soviéticos en Cuba e impuso un bloqueo aéreo y marítimo para desmontarla. Los buenos políticos conocen sus límites: los misiles soviéticos en Cuba eran una línea roja que México no debía ni podía cruzar. Y no lo hizo. En el seno de la OEA votó a favor de la resolución que pedía el desmantelamiento inmediato de las armas nucleares en Cuba. Esta vez el sustento doctrinal fue uno que AMLO ha mandado también al basurero de la historia: la defensa de la democracia y la libertad.

> * Olga Pellicer de Brody, México y la Revolución Cubana...

OPINIÓN destacada

25 Agosto 2024



Chalco: misma crisis, nueva fase

espués de 23 días, la anegación de aguas negras comenzó a ceder en las colonias Jacalones y Culturas de México del municipio de Chalco, por lo que personal del Ejército inició el programa de limpieza y desinfección de calles, casas, comercios y otros inmuebles que por fin se encuentran libres de líquido. De acuerdo con la Comisión del Agua del estado de México, durante la tarde de ayer ya sólo faltaba liberar uno de los tres tapones de basura que obstruían el colector Solidaridad, principal red de desagüe de aguas residuales de la región.

Sin duda constituye un motivo de alivio para los residentes volver a pisar en firme después de más de tres semanas en que sus vidas se vieron interrumpidas y su salud amenazada por la inundación que este año fue de mucha mayor gravedad de lo que es lamentablemente cotidiano en ésta y otras demarcaciones del oriente mexiquense.

Sin embargo, está claro que el fin del anegamiento no marca un regreso a la normalidad, sino una nueva y quizá incluso más desafiante fase de la crisis: de manera urgente, deben reforzarse las medidas de higiene, salubridad y atención médica a fin de controlar la propagación de enfermedades dermatológicas, gastrointestinales, respiratorias y de otro tipo que surgen debido al contacto con agentes contaminantes. Además, será imperativo brindar asistencia económica a los centenares de familias que durante la inundación perdieron todo el menaje de sus hogares, así como ropa y otros objetos personales, incluidas, en muchos casos, las herramientas y materiales con que se ganaban la vida.

Con todo, es evidente que la tarea más importante reside en adoptar todas las medidas necesarias para evitar de manera definitiva la repetición de la catástrofe. Ello pasa por acelerar las obras del nuevo colector, el cual ha de contar con especificaciones técnicas adecuadas para manejar el volumen de líquido que todos los días atraviesa el valle de Chalco.

Si, como afirmó la gobernadora Delfina Gómez, la principal causa del anegamiento fue la incorrecta manipulación de residuos sólidos (los cuales generaron un taponamiento de 110 metros con 500 toneladas de basura), entonces será necesario tanto mejorar los servicios de recolección y disposición de desechos como concientizar a la población acerca del riesgo de arrojar la basura a la vía pública o a los cursos de agua.

Por último, es importante considerar que las dos colonias afectadas y muchas otras del oriente de la zona metropolitana del valle de México se encuentran asentadas en terrenos bajos que originalmente constituían cuencas lacustres, por lo que están expuestas de modo permanente al riesgo de desbordamientos. Las autoridades no pueden dejar a los ciudadanos a su suerte, sino que deben implementar programas urbanísticos integrales tanto para la mitigación de las amenazas como para ofrecer opciones de vivienda asequible en áreas idóneas.

En las fases venideras, las autoridades locales están obligadas a dejar atrás sus actitudes omisas y su indiferencia ante el sufrimiento de los damnificados. Funcionarios y gobernantes deben sensibilizarse ante las pérdidas de ciudadanos que ya se encuentran entre los más marginados de la metrópolis y con quienes existe una incuestionable deuda de justicia social.

Gran angular

RAÚL RODRÍGUEZ

Humo blanco en Pemex y las fuerzas armadas

i la transformada en ríspida coyuntura de transmisión del poder no obliga a otra cosa, Claudia Sheinbaum dará a conocer mañana lunes su esperada designación para la dirección de Petróleos Mexicanos y, muy probablemente, la de quienes serán las cabezas de las secretarías de Marina y de la Defensa Nacional.

Todo indica que la presidenta electa se ha impuesto y no ratificará al frente de Pemex al incondicional amigo de AMLO, Octavio Romero Oropeza, quien durante los últimos meses ha movido cielo, mar y tierra para mantenerse en la dirección de la petrolera.

La responsabilidad recaerá en Víctor Rodríguez Padilla, un académico de la UNAM muy cercano a Sheinbaum y que ha sido su asesor en política energética.

Él será, si no hay cambio de último minuto, el ganador de la rifa del tigre, pues le tocará evitar el colapso de la emproblemada petrolera, pero eso sí, con todo el apoyo de Sheinbaum a través de su designada secretaria de Energía, Luz Elena González, y del actual y próximo secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.

Ni en Hacienda ni en la industria petrolera es bien visto el equipo cercano de Romero Oropeza, conformado, entre otros, por Marcos Herrerías, Alberto Velázquez, Miguel Ángel Lozada y Luz María Zarza.

Ya habría para ellos algunos sustitutos: en Exploración y Producción el excomisionado nacional de Hidrocarburos, Néstor Martínez Romero; en Transformación Industrial, subsidiaria de la petrolera que se encarga de la refinería de Dos Bocas, la excoordinadora técnica de Pemex Comercio Internacional (PMI), Margarita Pérez Miranda; y en Pemex Logística el hoy director de una empresa de

almacenamiento y transporte de combustible, Sergio Rosado Flores.

Todavía ayer se decía en la casa de transición que la Presidenta electa ya había decidido quiénes serán los titulares de las secretarías de Marina y de la Defensa Nacional y que evaluaba la pertinencia de darlo a conocer también mañana mismo.

En el círculo interno de Sheinbaum, algunos consideran que debe esperarse hasta finales de septiembre, casi en la víspera de la toma de posesión, para evitar que factores políticos influyan en la cadena de mando; pero otros piensan que es mejor hacerlo ya, presionados como están por el creciente diferendo con Estados Unidos sobre la reforma judicial y la exhibida que le ha dado a sus actuales titulares la extracción, traición, delación o secuestro y traslado al vecino del norte, del narcotraficante Ismael "El Mayo" Zambada.

En este sentido cobra relevancia el respaldo y promoción que ha hecho en Washington el almirante secretario de la Marina, Rafael Ojeda Durán, del también almirante Raymundo Morales Ángeles, encargado del proyecto del Corredor Interoceánico, de quien el mandamás de la Armada se ha hecho acompañar desde las pasadas elecciones del 2 de junio en sus recorridos públicos y privados.

Como responsable del Corredor Interoceánico, Morales Ángeles tiene también la encomienda de evitar que esa nueva ruta comercial que competirá con el canal de Panamá tenga una presencia china excesiva. De ahí el referido respaldo de Estados Unidos a quien podría ser el nuevo secretario de la Marina.

El nombre del hombre para la Defensa parece ser el secreto mejor guardado en México. El dedo apunta hasta ahora hacia uno de la terna propuesta a Sheinbaum por el actual general secretario Luis Crescencio Sandoval: el hoy subsecretario Gabriel García Rincón, el director del Colegio de la Defensa Nacional, Andrés Fernando Aguirre O. Zunza, y el jefe del Estado Mayor Conjunto, Ricardo Trevilla.

rrodriguezangular@hotmail.com @RaulRodriguezC

raulrodriguezcortes.com.mx

Todo indica que la presidenta electa se ha impuesto y no ratificará al frente de Pemex al incondicional amigo de AMLO, Octavio Romero Oropeza.

REFORMA

Históricamente la violencia ha ido perdiendo prestigio; hay que favorecer el progreso moral frente a ella. Según el tipo, es fácil o difícil. GABRIEL ZAID

Frente a la violencia

a violencia es milenaria, pero no insuperable. Konrad Lorenz (Sobre la agresión: el pretendido mal) cree lo contrario, que la agresión es inseparable del mundo animal, al cual pertenece la especie humana. Pero la evolución no es uniforme en todas las especies. Los elefantes han llegado a desarrollar sentimientos de duelo por la muerte de uno de los suyos. El lobo ha llegado a ser el mejor amigo del hombre. El hombre pasó de la evolución biológica a la histórica.

Históricamente, la violencia humana ha ido perdiendo prestigio. Ejemplo mínimo: "La letra con sangre entra" fue una máxima pedagógica respetable, y dejó de serlo. Ejemplo máximo: la guerra, que hasta principios del siglo XX tenía el prestigio de lo heroico y glorioso, se desprestigió con las nada heroicas armas químicas y atómicas, y con la violación del tabú: "No matarás a la población civil".

La violencia tuvo prestigio y lo ha ido perdiendo, porque es una regresión al mundo animal y a los espectáculos crueles como diversión. El festejo romano de la violencia gladiatoria fue política oficial (dar al pueblo "pan y circo"), hasta que se volvió inaceptable.

No ha desaparecido el trato abusivo a los hijos, los menores, las mujeres, los subordinados, los inmigrantes, los vencidos. Pero ya no es fácil encontrar leyes que lo autoricen.

El progreso moral es un hecho histórico. Hay que favorecerlo. Es fácil o dificil, según el tipo de violencia.

1. La violencia contra mujeres y menores es abominable, pero su carácter íntimo dificulta la intervención. La iniciativa tiene que partir de las víctimas. Preventivamente, lo ideal sería educar a las jóvenes en una actitud de "tolerancia cero": al primer golpe, se acaba la relación. Una vez que la víctima acepta convivir con un cobarde prepotente, la tolerancia se vuelve complicidad. No queda más salida que escapar con los hijos, si éstos no escapan antes a la calle. Hacen falta refugios transitorios para mujeres y niños. Y en los casos de infanticidio o feminicidio, facilitar legalmente la intervención de los deudos para que denuncien y presionen por el castigo. También hay que ridiculizar la prepotencia y el machismo.

En la tradición de que sólo el Estado tiene derecho a matar, la víctima es un daño colateral, por lo general desatendido, puesto que la verdadera "víctima" es el Estado.

2. La delincuencia organizada es otro caso dificil, por una razón distinta: porque se parece mucho al Estado. Tiene éxito al imponer el monopolio de la violencia en un territorio, que considera suyo y disputa con los entrometidos. Tiene quizá 175,000 personas ocupadas en México (Science, 21 Sep. 2023). No es fácil enfrentar ese ejército, que ya está en casa. Hay que combatir legalmente a sus proveedores de armas y vigilar las aduanas. Hay que concentrarse en los municipios más fácilmente recuperables del control narco.

3. Lo más fácil de todo es quitarles

el control de las prisiones federales. Son focos de violencia, injusticia, inseguridad, asaltos, golpizas, robos, extorsiones, torturas, violaciones, asesinatos, motines y fugas. Pero ocupan un territorio mínimo, cerrado y fácilmente controlable. Transitoriamente, deberían quedar a cargo de la Guardia Nacional. Una vez saneadas, las entregaría a Gobernación, sin llevarse al personal que tomó el control: volviéndolo civil. Con cárceles dignas de un Estado de derecho, habría una buena base en la lucha contra la violencia. Además, destruiría la industria de la extorsión telefónica, que opera desde las cárceles.

4. El alumbrado público, las cámaras de seguridad y las patrullas han demostrado su eficacia para reducir el crimen en las calles. El recurso preventivo fundamental es el alumbrado. Aprovechándolo, las cámaras permiten pasar de la prevención a la intervención, cuando la violencia se produzca, avisando a las patrullas. Hace falta, además, una estrategia conjunta de las acciones federales, estatales y municipales contra la delincuencia.

 Garantizar la seguridad de la población no es uno de los servicios del Estado, es su razón de ser. Si no hay seguridad, no hay Estado.

Según el Fragile States Index 2024, Noruega es el Estado menos frágil del mundo (lugar 179), Somalia es el más (lugar 1). México ocupa el lugar 83, el punto medio entre los Estados fallidos y los Estados fuertes.